

'Obsoleta la guerra' en estos tiempos

Por Carmen Millán Pabón

End.cmilan@elnuevodia.com

"PARA LOGRAR una verdadera paz hay que eliminar el desprecio por lo femenino y cambiar la manera de percibir el mundo", sentenció Alda Facio, activista de derechos humanos costarricense.

Ese fue uno de los postulados expuestos en la segunda ronda del foro "Guerra en la paz", dedicada a las víctimas inocentes de la violencia, como parte de la Conferencia Internacional Sobre la Paz y el Desarrollo convocada por el Senado y la Fundación Arias Para la Paz y el Progreso Humano que se celebra aquí.

La jurista y escritora criticó la "trivialización de la violencia" para excusar el comportamiento, presentarlo con resignación y como algo poco importante.

"La violencia brota del desprecio por la vida. Los que luchan por la paz no se dan cuenta que hay que buscarla en el perdón, en la conciliación", expresó Facio en el comentario inicial de la ronda.

El derecho de los niños

Betty Williams, activista irlandesa a favor de los niños, recitó los Derechos de los Niños del Mundo, "a quienes privan de su dignidad, y necesitan ser escuchados en los más altos niveles políticos"; a las "víctimas inocentes" del hambre, de la explota-

ción laboral, los abusos, y las enfermedades.

Su mensaje, un elogio cristiano al milagro de la vida, a la maternidad y a los niños, condenó el aborto como una manifestación más de violencia.

Obsoleta la guerra

"La guerra como instrumento para la solución de los conflictos está obsoleta", sostuvo el historiador jesuita puertorriqueño Fernando Picó durante su intervención.

El también profesor universitario urgió la abolición de la guerra y la eliminación de la pena de muerte y de la cárcel. A éstas últimas las llamó "instituciones caducas" que son "el semillero de las calamidades", e instituciones que albergan a esas otras "víctimas inocentes de la guerra".

José "Fufi" Santori Coll arremetió contra lo que llamó los tres enemigos de la paz: la pobreza, el egoísmo y la agresividad.

"Se atenta contra la paz cuando se le enseña a los niños el concepto de 'lo mío'; cuando la agresividad estimulada por la competencia da a la personalidad. Hay que sustituir el verbo de 'competir' por el de 'compartir'", dijo.

Santori Coll -abogado y reconocido comentarista deportivo puertorriqueño- destacó cómo los débiles como Ghandi, "pierden" ante figuras "fuertes" como Michael Jordan.

Archivo / J. Ismael Fernández Reyes



Durante uno de los foros de la conferencia Paz en la Paz, los panelistas señalaron las causas que provocan la violencia. Arriba, Oscar Arias, Ariel Nazario y Antonio Fas Alzamora.



Sábato dijo que el neoliberalismo ha fracasado en su intento de curar los males sociales.

Acción contra el militarismo y la miseria

Por Cynthia López Cabán

Especial El Nuevo Día

CON UN compromiso firme a "construir políticas de paz" concluyeron ayer los trabajos de la Conferencia Internacional sobre la Paz y el Desarrollo celebrada en el Hotel Caribe Hilton.

"Apelamos a lo mejor de los valores de la humanidad, a resistir nuestras políticas militaristas con presupuestos de miles de millones de dólares para destruir la vida, mientras condenamos a la miseria a más de la mitad de la población del mundo", afirma la Declaración de Puerto Rico: Conectando la Nueva Humanidad.

El documento, suscrito por los organizadores y participantes del diálogo, presenta una síntesis de las ideas y acuerdos esbozados en la cumbre, según Marcos Ramírez Lavandero, presidente de la Corporación para la Paz y el Progreso Humano, uno de los organizadores del evento.

La Declaración, que también invita a "resistir nuestra creciente indiferencia hacia el dolor humano" es sólo el comienzo de un proceso que estudiará la posibilidad de organizar un plan concertado y alianzas de trabajo entre los participantes", acotó el presidente del Senado y anfitrión de la cumbre, Antonio Fas Alzamora, en sus palabras de clausura.

EL DOCUMENTO no hizo una mención rechazando las maniobras bélicas que realiza la Marina de los Estados Unidos en la isla de Vieques.

mora, viajará hoy a Vieques para realizar un recorrido por la Isla Nena.

Al concluir los trabajos, el juez español Baltazar Garzón señaló que la conferencia había sido "un buen momento y una buena oportunidad para exponer ideas y preocupaciones comunes".

"Creo que debe tener continuidad, en este momento inicial se han puesto sobre la mesa ideas e inquietudes que deben ser exploradas con mayor detenimiento", concluyó Garzón, al abandonar la sala de actos.

Mientras, el cineasta puertorriqueño Jacobo Morales, señaló que "lo importante no es necesariamente la declaración sino lo que ha ocurrido. La reunión de personas de buena voluntad de distintas partes del mundo y lo que esto puede haber proyectado y sembrado en las conciencias de los que han estado en contacto con este evento".

EN UNA reflexión final previa a la lectura de la Declaración de Puerto Rico el escritor argentino Ernesto Sábato hizo un llamado a reconocer que el neoliberalismo, un sistema político que describió como una "ideología extenuada", ha fracasado en su deseo de curar los males sociales.

Según Sábato, sólo con esta admisión se puede "rescatar el mundo del desamparo" y "modificar el curso de los hechos".

"El consumo no es un sustituto del paraíso", sentenció el escritor.

También exhortó a "no hundirnos en la depresión" y en la "pasividad" y a "assumir nuestra responsabilidad en la construcción y el desarrollo de la historia".

No obstante, un grupo de panelistas, junto a Fas Alza-